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ГЛАВНЫЕ СОБЫТИЯ

В УНИВЕРСИТЕТЕ ПРОШЕЛ 
РЕГИОНАЛЬНЫЙ ЭТАП 

ВСЕРОССИЙСКОГО КОНКУРСА «АгроНТИ»
В нём приняли участие сельские школьники 5–10-х классов, победители 

заочного этапа конкурса.
Ребята состязались по таким направлениям, как агрокоптеры (применение 

беспилотных летательных аппаратов для решения задач в сельском хозяйстве); 
агророботы (автоматизированные системы управления сельскохозяйственной 
техникой); агрокосмос (использование космических снимков и веб-ГИС техноло-
гий в сельском хозяйстве); агрометео (прогнозирование погоды, создание архи-
ва погоды, аналитика).

Конкурсанты представили беспилотные летательные аппараты для реше-
ния задач в сельском хозяйстве, показали работу квадрокоптеров. Агророботы, 
управляемые школьниками, преодолевали препятствия, собирали сено, сажали 
картофель и многое другое. 

На каждой площадке определили по пять победителей, которые покажут свои 
умения на финальном этапе конкурса уже в начале ноября. 

Напомним, что Всероссийский конкурс среди учащихся сельских общеобра-
зовательных учреждений АгроНТИ организован Фондом содействия развитию 
малых форм предприятий в научно-технической сфере совместно с некоммерче-
ской организацией «Ассоциация образовательных учреждений АПК и рыболов-
ства» при поддержке Министерства сельского хозяйства Российской Федерации, 
Министерства просвещения Российской Федерации.

Цель конкурса — ознакомление и вовлечение обучающихся образова-
тельных организаций, расположенных в сельской местности и малых го-
родах, в работу над технологическими приоритетами Национальной 
технологической инициативы (НТИ), в том числе, применению цифровых 
технологий в сельском хозяйстве, задачам роботизации АПК, использова-
нию беспилотников в сельском хозяйстве.

ОМСКИЙ ГАУ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ 
В РОССИЙСКОЙ АГРОПРОМЫШЛЕННОЙ ВЫСТАВКЕ 

«ЗОЛОТАЯ ОСЕНЬ–2020»
С 7 по 10 октября состоялось главное деловое событие рос-

сийского АПК  — 22-я агропромышленная выставка «Золотая 
осень–2020», приуроченная к празднованию Дня работника сель-
ского хозяйства и перерабатывающей промышленности.

Выставка прошла в цифровом формате на специально разработан-
ной интернет-платформе золотаяосень2020.рф. Это позволило рас-
ширить аудиторию и познакомить с ключевыми тенденциями и дости-
жениями агропромышленного комплекса максимальное количество 
человек.

Впервые в ней приняли участие все 85 регионов страны. Централь-
ная экспозиция  — виртуальный павильон Минсельхоза России. Также 
ноу-хау в этом году стал запуск студии «Образование». Свои лучшие 

лекции прочитали представители 15 ведущих аграрных вузов страны. Оксана Викторовна Шумакова, ректор Омского государ-
ственного аграрного университета им. П.А. Столыпина, д.э.н, профессор выступила перед официальной делегацией, включающей 
Председателя Правительства РФ М.В. Мишустина, вице-премьера В.В. Абрамченко, Министра сельского хозяйства РФ Д.Н. Па-
трушева, заместителя Министра сельского хозяйства РФ М.И. Увайдова, с докладом «Цифровой двойник фермы: перспектив-
ная образовательная и производственная технология». Омским ГАУ реализован проект по созданию цифрового двойника стада, 
созданного на основе интеграции систем контроля животных и производственных процессов в реальном режиме времени для 
глубокого анализа и выявления скрытых возможностей повышения продуктивности животных.

Технология цифрового двойника позволяет решить важную задачу, стоящую перед современным аграрным образованием — 
сформировать цифровые компетенции в области глубокого анализа данных и управления технологическими процессами.

В ходе более 40 деловых мероприятий участники рынка АПК обсудили весь комплекс вопросов по основным направлениям 
работы отрасли.

Выставка продемонстрировала лучшие достижения агропромышленного комплекса, в том числе в сфере цифровизации, рас-
тениеводства, животноводства, сельхозмашиностроения, аграрной науки, обеспечения продовольственной безопасности, на-
ращивания экспортного потенциала. 
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МЕГАБАЙТЫ НАУКИ

ПОБЕДА НА ПРЕСТИЖНОМ КОНКУРСЕ

С этой химико-фармацевтической транснацио-
нальной корпорацией у Омского государственно-
го аграрного университета имени П.А. Столыпина 
давние партнерские отношения, практически еже-
годно студенты вуза занимают призовые места на 
конкурсе научных проектов. К 100-летию Омского 
ГАУ в 2018 году при поддержке компании Bayer был 
открыт IT-класс. 

«БайСтади–2020» — это проект, который призван 
поддержать талантливых студентов и аспирантов, 
намеренных профессионально расти и развиваться 
в области защиты растений, а также желающих по-
лучить практические умения и навыки. В конкурсе 
могли принять участие студенты 2–4 курсов аграр-
ных университетов России, магистранты и препода-
ватели аграрных университетов. 

Своими впечатлениями об участии в конкурсе 
делится Маргарита Киреева: 

«Решив участвовать в конкурсе, выбрала тему 
эффективности применения хелатов при обработ-
ке семян яровой пшеницы на лугово-черноземной 
почве, посчитав ее актуальной и экономически вы-
годной. Так как данной темой я начала заниматься, 
когда училась на бакалавриате, она показалась мне 
интересной и относительно новой, было увлека-
тельно разбираться в этом. Хелаты представляют 
собой высокоэффективное комплексное удобре-
ние, в котором микроэлемент находится в хелатной 
форме. Для растений хелаты являются неоценимы-
ми помощниками, они позволяют усваивать микро-

элементы практически на 90 процентов, что позво-
ляет в несколько раз снизить химическую нагрузку 
на почву. Также оказывают положительное влияние 
на урожайность и качества сельхозпродукции. Ре-
зультаты научной работы я применяла уже на прак-
тике, полевой опыт закладывали на протяжении 
трех лет. 

Научная инициатива БайСтади открывает боль-
шие возможности, такие как участие в тренингах, 
семинарах и других мероприятиях на базе По-
левой Академии и  БайАрены, которая является 
платформой агротехнологических компетенций 
Байер КропСайенс, возможность пройти професси-
ональную стажировку в АО «Байер», возможность 
пройти обучение в летней экологической школе 
(РГАУ-МСХА им. К.А.  Тимирязева),попасть в базу 
потенциальных сотрудников Байер. Также можно 
получить классные подарки и денежное возна-
граждение. Денежный приз представляет собой 
ежемесячную стипендию в размере около 7000 ру-
блей. Есть шанс пройти стажировку, но пока еще не 
было защиты работ. 6 ноября состоится финальное 
мероприятие.

Прежде всего хотелось бы пожелать будущим 
участникам конкурса не бояться принимать уча-
стие в конкурсе, считая его сложным. Выбирайте 
интересную для себя тему и ответственно подходи-
те к работе. Удачи!»

Александра Малухина, 
студентка 2 курса ФВМ, СМС

МАРГАРИТА КИРЕЕВА, магистрантка 
второго года обучения по направлению 
подготовки «Агрохимия и агропочвове-
дение» стала победителем конкурса на-
учных проектов научной инициативы 
«БайСтади-2020», организованной ком-
панией Bayer.
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АРХИВ ПАМЯТИ

АЛЛЕЯ ИМЕНИ А.Ф. ПОРТЯНКО: 
К 95-ЛЕТНЕМУ ЮБИЛЕЮ УЧЕНОГО, 

ПРОФЕССОРА, АГРОЛЕСОМЕЛИОРАТОРА
ропейской части России, 30 видов из Северной Америки. Здесь 
практически создана «живая» Красная Книга. Это памятник уче-
ным университета и, конечно, Алексею Федоровичу Портянко.

По инициативе А.Ф. Портянко в 1967 г. от обелиска в память 
о работниках и студентах ОмСХИ, павших в  боях за Родину во 
время Великой Отечественной войны, к главному корпусу сту-
денты и преподаватели посадили еловую аллею. В память об уче-
ном эта часть парка получила название «Аллея А.Ф. Портянко». 

Алексей Федорович активно участвовал в озеленении Омска 
и сельских населенных пунктов Омской области, например, пар-
ка Победы, парка Советского административного округа в Ом-
ске и др. Усилиями А.Ф. Портянко создана экологическая тропа 
при городском Дворце пионеров (сегодня — Городской дворец 
детского и юношеского творчества). При его участии сбережен 
и частично реконструирован сад имени П.С. Комиссарова. Уче-
ный предложил оригинальный способ разведения сосны кедро-
вой в Западной Сибири, проводил работы по интродукции дуба 
черешчатого, туи западной, черемухи Маака, клёна остролисто-
го и других интересных видов древесных растений. Благодаря 
научной деятельности А.Ф. Портянко, инициирован процесс 
создания лесоаграрных ландшафтов на территории Омской об-
ласти. Ученый впервые предложил метод оценки влагообеспе-
ченности взрослых полезащитных лесополос, разработал реко-
мендации по ведению сельского хозяйства под защитой лесных 
насаждений в условиях Западной Сибири.

По воспоминаниям коллег, это был удивительный человек, 
он обладал прекрасными душевными качествами. Алексей Фе-
дорович прекрасно играл в волейбол, входил в состав мужской 
сборной команды по волейболу, состоящей из научных работ-
ников вуза. А еще Алексей Федорович был активным участни-
ком хора преподавателей и сотрудников «Созвучие», первое вы-
ступление которого состоялось осенью 1967 года в концертной 
программе, посвященной 50-летию Великой Октябрьской соци-
алистической революции.

Гуляя по аллеям рукотворного парка, видя величественные 
ели, гиганты-дубы, пушистые кедры, дурманящие сладким аро-
матом липы, развесистые березы в  «сережках», прислушива-

ясь к многоголосью птиц и наблюдая за 
прыгающими с ветки на ветку белками, 
понимаешь, какой титанический труд 
был проделан учеными, сотрудниками 
и студентами вуза. И огромная заслуга 
в этом принадлежит Алексею Федоро-
вичу Портянко.

Н.К. Чернявская,  
советник при ректорате,  

председатель Совета ветеранов ОмГАУ, 
А.И. Дегтярев,  

заведующий учебной лабораторией 
«Дендропарк»

Каждый пешеход, идущий от остановки «Аграрный уни-
верситет» на улице Красный путь к первому учебному кор-
пусу, непременно пройдет по прекрасной хвойной аллее. Но 
все ли знают, благодаря кому мы сегодня любуемся величе-
ственной красотой деревьев?

Аллея создана под руководством и при непосредственном 
участии профессора Алексея Федоровича Портянко. В соста-
ве: сосна Сибирская Кедровая, ель Сибирская, ель обыкновен-
ная, ель колючая, сосна обыкновенная.

Решением Омского горсовета в 2009 г. признана памятником 
природы регионального значения, ей присвоено имя А.Ф. Пор-
тянко. 

Алексей Федорович Портянко — учё-
ный, лесовод, доктор сельскохозяй-
ственных наук, агролесомелиоратор, 
энтузиаст, беззаветно влюбленный 
в  свое дело, внёсший огромный вклад 
в озеленение города Омска. 

Алексей Федорович родился 21 
октября 1925 г. в г. Рошале Московской 
области в семье служащих. В  1949  г. 
окончил Казанский сельскохозяйствен-
ный институт по специальности агро-
лесомелиорация. До 1952  г. работал 
директором лесопитомника в Омской 

области, а затем с 1952 по 1955 гг. проходил аспирантскую под-
готовку при кафедре лесомелиорации Омского сельскохозяй-
ственного института им. С.М. Кирова. В 1958 г. ему присуждена 
ученая степень кандидата сельскохозяйственных наук, в 1961 
г. — ученое звание доцента. В 1984 г. он избран заведующим ка-
федрой защиты растений и лесомелиорации. В 1991 г. Алексей 
Федорович защитил докторскую диссертацию. В течение 15 лет 
являлся членом координационной комиссии по защитному ле-
соразведению ВАСХНИЛ и членом проблемного совета по агро-
лесомелиорации СО ВАСХНИЛ. 

В 1960-е годы под руководством Алексея Федоровича на-
чалась коренная реконструкция парка. Тридцать лет посвятил 
профессор этой работе. Им были 
высажены кедры, привитые на 
сосну, можжевельники и другие 
экзотические для условий Си-
бири деревья и кустарники. На 
сегодняшний день в парке мир-
но уживаются свыше 400 видов 
растений. Специалистов удив-
ляют коллекции интродуциро-
ванных растений (некоренных, 
несвойственных для данной тер-
ритории). Из них 28 видов из ев-
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PROАКТИВ

СПОРТ КАК СТИЛЬ ЖИЗНИ
Героями этого выпуска стали самые спортивные 

ребята, представляющие Студенческий спортивный 
клуб (ССК) «Сапсан» Омского ГАУ.

Думаю, вы уже догадались, что это объединение всеми ру-
ками и ногами тоже за здоровый образ жизни. Но для «Сапса-
на» ЗОЖ — это не просто слова, они вовлекают студенческую 
молодежь, аспирантов, преподавателей, сотрудников вуза 
в  систематические занятия физической культурой и спортом. 
Активисты клуба организуют и проводят массовые оздорови-
тельные, физкультурные и спортивных мероприятий; участву-
ют в создании спортивных любительских объединений, клу-
бов, секций и команд по видам спорта. 

О спорте в Омском ГАУ поговорим с 
главным спортсменом среди студен-

тов, позволю себе так выразиться,  
председателем ССК «Сапсан» Ан-

ной Криницкой.  
— Аня, расскажи, как ты 

стала председателем ССК 
Омского ГАУ, с какими труд-

ностями столкнулась как ру-
ководитель клуба и в чем его 

отличие от других объединений 
нашего вуза?
— Я часто помогала Сергею Влади-

мировичу Нечаеву в проведении соревнований, он рассказал 
мне об Ассоциации студенческих спортивных клубов и о сту-
денческом спортивном клубе и предложил его вернуть к  ак-
тивной деятельности, я согласилась. Теперь «Сапсан»  — это 
то, без чего себя уже не представляю. Очень сложно было на-
чать с нуля, в первую очередь, меня поддержали первокурсницы 
моего факультета Анна Мамонтова и Дана Балтабекова, 
а также активные спортсмены Евгения Данилова и Антон 
Мищенко. Наша работа не так заметна внутри вуза, но ее 
структура захватывает масштабы страны. В вузе мы судим 
соревнования, помогаем с организацией и участвуем в них. 
Большая часть работы проходит с другими ССК, мы участвуем 
в мероприятиях АССК России, что требует от нас написания 
статей, отчётов, введения социальных сетей, заполнения за-
явок, много работы на сайте АССК. 

— Какие награды у вас есть и чем вы гордитесь? 
— Начну с самого начала, а это был 2014 год, когда студен-

том экономического факультета Александром Смирновым 

был основан «Сапсан». Мы были первыми в Омской области. На 
следующий год после создания мы отправили команду по фут-
болу в Казань, где заняли I  место. Самое значимое последнее 
событие — открытие площадки по воркауту, которую уста-
новили благодаря выигранному гранту при непосредственном 
участии прошлого председателя «Сапсана» Алины Бобковой. 
Совсем недавно мы организовывали соревнования в СибГУФКе: 
из выставленных 3-х дисциплин мы заняли два вторых места. 

— А какие виды спорта ваше объединение развивает 
в нашем университете? 

— Виды спорта в университете самые разные. Вуз славит-
ся греко-римской борьбой, но её, к сожалению, нет в кубке АССК, 
но мы не сдаёмся, пробуем новое, нам ещё многому нужно на-
учиться. Вместе, думаю, у нас всё получится. Мы готовы при-
нять в наш клуб любого студента, у которого есть желание 
развиваться, даже если ты не спортсмен. А кто не нашёл себя 
в спорте, мы поможем раскрыть талант и вывести на новый 
уровень в другой области.

Каково это быть спортсменом и 
одновременно активистом ССК рас-

сказала студентка 4 курса агро-
технологического факультета 
Евгения Данилова: «ССК «Сап-
сан» для меня особенно важен, 
так как я занимаюсь спортом 
и являюсь капитаном сборной 
Омского ГАУ по волейболу. 

В 2018 году Алина Бобкова при-
гласила меня стать заместителем 

председателя клуба, с  тех пор я ак-
тивно участвую в деятельности нашего 

ССК. Хочу так- же сказать, что у нас есть большое количество 
наград не только в городских, но и областных соревнованиях. 
Так, например, мы ездили на Национальную лигу студенче-
ских клубов Сибирского федерального округа в г. Красноярск 
в 2018 году, где получили много информации по развитию клу-
ба и завели много новых друзей. Будем работать и достигать 
высоких результатов!»

Больше о деятельности ССК «Сапсан» можно узнать в  со-
обществе клуба: vk.com/sapsan55 

Самат Муканов, 
корреспондент СМС
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МоСТ ОБЪЕДИНЯЕТ!

Немного из истории: Всероссийский студенческий сель-
скохозяйственный отряд «МоСт» («Молочный Стандарт») 
с 2016 года работает на комплексах ООО «ЭкоНиваАгро», 
каждый год бойцы принимают активное участие в уходе 
за сельскохозяйственными животными (крупный рогатый 
скот), а также оказывают помощь в проведении зооветери-
нарных мероприятий. 

В 2019 году отряд начал работу не только со специально-
стью «Ветеринария» и «Зоотехния», но и «Агрономия», «Ин-
женерия», а в 2020году — со специальностью «Экономика». 

Пять лет подряд ООО «ЭкоНиваАгро» принимает студен-
тов со всей России. В 2020 году на летний этап прошли 80 
студентов из 21 региона России. Ребята трудились на терри-
тории животноводческих комплексов ООО «ЭкоНиваАгро», 
на молочном заводе, в экономическом блоке, выступая в 
качестве помощников ветеринарных врачей, зоотехников, 
технологов и других специальностей.

На работу в составе Всероссийского студенческого сель-
скохозяйственного отряда «МоСт» отправились 4  студента 
Омского ГАУ, прошедшие конкурсный отбор: по направле-
нию «Зоотехния» — Алексей Легута и Руслан Галимжанов, 
по направлению «Агроинженерия»- Фархад Сатвалдинов и 
Руслан Тюлебаев. За это время участники проекта освоили 
работу с молодняком КРС, лечение новотельной группы и 

животных в госпитале, активно участвовали в заборах кро-
ви и вакцинациях, а также приобрели новые знания и навы-
ки, работая в блоке воспроизводства, ортопедии, движения 
стада и кормления. Ребята участвовали в ремонте сельхоз-
техники, управлении и обслуживании таких марок, как МТЗ, 
JCB, John Deere. В летнем этапе комплексы, в которых уча-
ствовали наши ребята, стали лучшими по производствен-
ной деятельности: «ЭкоНиваАгро» Левобережное — Руслан 
Галимжанов, «ЭкоНиваАгро» Правобережное  — Фархад 
Сатвалдинов, «ЭкоНиваАгро» Север — Алексей Легута.

Своими впечатлениями поделился 
Алексей Легута: «Всё понравилось, 
атмосферно и дружно. Всегда можно 
было положиться на кого-нибудь. 
Часто проводились мероприятия, 
направленные на знакомства и спло-
чение коллективов. Это очень класс-
но! Вспоминаю мастер-класс «Зоо-
парк», направленный на развитие 
коммуникации. Разделились на бри-
гады, вытянули бумажки и  попыта-
лись написать инструкцию по сбору 
определенного животного из бума-

ги. Главная цель  — научиться правильно и понятно доно-
сить информацию до окружающих тебя людей. А однажды, 
например, мы сыграли шуточную свадьбу и перенеслись 
в  Смутное время, переоделись в дворян, бояр и крестьян. 
Торжества, концерты, коллективы ВИА, цыгане, звездоче-
ты — у каждого бойца и кандидата была своя роль! Трудо-
вые будни проходили довольно легко. Всё благодаря спло-
чённому коллективу и дружным ребятам.» 

28 августа состоялось закрытие летнего этапа Всерос-
сийского студенческого сельскохозяйственного отряда 
«Молочный стандарт». За два месяца ребята не только про-
верили свои профессиональные навыки, но и научились но-
вому, получили много положительных эмоций.

Данила Литвяк, 
студент 2 курса ФАПЭПиВ, СМС

Завершился летний этап Всероссийского студенческого сельскохозяйственного отряда 
«МоСт» («Молочный стандарт»). В составе отряда были бойцы из Омского ГАУ, они ударно 
поработали и стали лучшими в своих направлениях.
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ШАГ В ДОБРУЮ ЖИЗНЬ
Правда ли, что волонтерская деятельность способна изменить жизнь человека и что об-

щего у волонтеров с Управлением Федеральной службы исполнения наказаний? 

30 апреля были подведены итоги Всероссийского кон-
курса молодежных проектов среди образовательных орга-
низаций высшего образования. Омский ГАУ стал победите-
лем конкурса в номинации «Добровольчество» с проектом 
«Социальный навигатор», который реализовывается волон-
терским центром университета с нового учебного года. 

А начиналось все еще в 2016 году, когда между волон-
терским центром Омского ГАУ «Глобус» и филиалом ФКУ УИИ 
УФСИН России по Омской области было подписано соглаше-
ние о совместной деятельности в области популяризации 
добровольчества и социальной адаптации несовершенно-
летних осужденных с наказаниями, не связанными с изоля-
цией от общества. 

Имея опыт реализации социальных мероприятий и из-
учив специальную литературу, мы пришли к выводу, что 
в  настоящее время в общественном сознании получили 
широкое распространение равнодушие, эгоизм, индивидуа-
лизм, цинизм, немотивированная агрессия, неуважительное 
отношение к государству и социальным институтам. Имеют 
место и расслоение общества по уровню материального 
благополучия, в результате чего на учет УИИ попадают не-
совершеннолетние, не имеющие возможности в связи с ма-
териальным положением, культурным и образовательным 
уровнем изменить свой образ жизни. Это действительно 
есть,  но нам часто приходилось работать с ребятами из 
вполне благополучных семей и этим случаям есть научно 
обоснованные факты, описанные в специальной литера-
туре. Так мы решили впервые попробовать поучаствовать 
с этим проектом в грантовом конкурсе и не ожидали, что по-
падем в число победителей. 

Проект бы не состоялся в таком масштабе, если бы ребя-
та не проявляли такой интерес к волонтерским мероприяти-
ям. Бывали случаи, когда они сами просились на мероприя-
тия с волонтерами, а это дорого стоит.

Немного сухих цифр: на начало 2020 года в Омской обла-
сти на учете в филиалах ФКУ УИИ УФСИН России по Омской 
области состоят 55 подростков. Команда проекта планирует 
привлечь не менее 15 подростков к волонтерскому и спор-
тивному движению и провести для них профориентацию. 

Может показаться, что проект небольшой, но это не так. 
Конечно, участников не так много, но мероприятий в рамках 
проекта достаточно. Так уже прошло обучение волонтерско-

го корпуса проекта, на котором волонтеры узнали, почему 
часто ребята попадают на учет в учреждения УФСИН, как не 
следует общаться с ребятами, о чем лучше не интересовать-
ся у них. Также в рамках проекта прошел мастер-класс по 
культуре речи, тренинг личностного роста и тренинг на ко-
мандообразование. Участники проекта смогли приобщиться 
к спортивному движению, поучаствовав в товарищеских со-
ревнованиях по мини-футболу и волейболу. Завершающими 
мероприятиями проекта станут выезд в приют для животных 
«Омские хвостики» и профориентационное тестирование.

По опыту реализации проекта прошлых лет  не отмече-
но совершение повторных правонарушений у ребят, прини-
мавших участие в волонтерских  мероприятиях, за что с них 
были сняты ограничения. Уверены, что и те ребята, кто сей-
час участвуют в проекте, смогут сделать шаг в добрую жизнь.

Самат Муканов, корреспондент СМС, 
руководитель проекта «Социальный навигатор»
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КАК КРЫСА В БАНКЕ 
СТАЛА ДЕЛОМ ЖИЗНИ

— Мы занимаемся зооволонтерством, спасаем крыс. 
Людей, которые помогают собакам, достаточно много, 
а вот организаций, которые занимались бы грызунами, 
в Омске нет. Люди не осведомлены, что крысы — важная 
часть экосистемы и науки; многие не знают, что крысы 
должны содержаться не в маленьких клетках с хвойными 
опилками, им нужны особые условия,  — об этом расска-
зывает Дарья Трунова, студентка факультета ветери-
нарной медицины . 

С радостью сообщаем, что в газете стартовала новая 
рубрика — «Увлечен и Я». Мы будем рассказывать нашим 
читателям о том, чем увлекаются студенты и преподава-
тели в свободное от работы и учебы время.

Сюрприз в банке. Как Даша к этому пришла, как по-
няла, что это занятие действительно для нее?

— Первая крыса у меня появилась еще в колледже. 
Тогда у нас было посвящение в студенты и на одной из 
станций была «темная комната» , нужно было наощупь 
найти подсказку в банке. В одной лежали червяки, в дру-
гой - какие-то желейные медведи. И еще кто-то принес 
туда двух крыс. Одну из них мне удалось забрать. К слову, 
эта крыса прожила очень долго, хотя ни в разведении, ни 
в содержании я тогда не разбиралась. Для меня это был 
темный лес, поэтому условия у крысы были ужасные. Но 
прожила моя первая крыса очень долго, за что я ей благо-
дарна! Это было примерно 6–7 лет назад.

Так началось мое увлечение. Я очень много стала чи-
тать на эту тему, нашла массу информации. Все это 
важно сейчас еще и потому, что я хотела бы стать вра-
чом, специализирующимся на грызунах, то есть роден-
тологом. В Сибири таких специалистов крайне мало. Всё 
сводится к тому, что люди не осведомлены о животных, 
мало что знают про их проблемы, заболевания, не по-
нимают их поведения. Не сказала бы, что люди этого не 
хотят, просто, наверное, недостаточно информации. 
Некоторые не очень ответственно подходят к выбору 
животного. Так же, как с лечением и содержанием кошек и 
собак, если не изучать достаточно, то, как мне кажет-
ся, полноценно лечить их ты не сможешь. 

Кроме того, мне просто очень нравятся крысы: 
знать их иерархию, наблюдать за ними, их поведением. 
Они такие активные, занимают важную позицию в мире 
науки. Это очень здорово! Да и крысоводы  — очень от-

ветственные люди, они действительно изучают этот 
вопрос. Вот так увлечение постепенно становится де-
лом жизни.

Сейчас у нас есть стабильное расписание: утром, 
как проснулись, мы выгуливаем собаку; затем собира-
емся и едем на пары, а после снова выгул. Ближе к вечеру 
кормим крыс. Когда занимаешься этим постоянно, то 
знаешь все от и до, в деталях и мелочах, ты «варишься» 
в  этом каждый день, а когда начинаешь рассказывать 
другому человеку , получается в двух словах. 

Действительно, не все можно передать словами, но 
каждый из вас сейчас представил милую собачью мор-
дашку или забавный маленький крысиный носик. Однако, 
как оказалось, далеко не все люди понимают, что деко-
ративные крысы — такие же домашние звери как, напри-
мер, привычные всем нам кошки или хомячки.

Как приручить крысу. Мы часто проводим мастер-
классы по уходу за крысами (это проходит онлайн) или 
устраиваем «крысосходку»  — это мероприятие для тех, 
кому интересны крысы или не только они, так как у нас 
есть еще и собаки, кошки. Люди приносят угощения 
для крыс и получают возможность пообщаться с этими 
грызунами. Для чего это нам? Так мы приручаем крыс, 
социализируем их. Хотим, чтобы люди для них ассоци-
ировались с чем-то хорошим. Параллельно, конечно, 
рассказываем что-то о содержании крыс, об их особен-
ностях. С карантином пришлось от этого отказаться, по-
тому что собираться пока негде, но дистанционные ма-
стер-классы остались.»

После этих слов стало интересно, как у крыс проходит 
социализация, насколько это тяжело как для хозяина, так 
и для самих грызунов. Даша подробно рассказала и об 
этом: 

— В среднем крысы живут два-три года. Крыс для раз-
ведения «списывают» до года, в 4-5 месяцев они уже ста-
новятся половозрелыми и считаются полностью сфор-
мированными животными. Так что нужно постараться 
успеть именно до этого возраста помочь крысе стать 
человекоориентированной. Гораздо проще, как я считаю, 
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социализировать крыс до того, как начнется выброс по-
ловых гормонов. Многих крыс мы забрали из разных усло-
вий:  кого-то нам отдали, кого-то бросили, некоторых 
мы купили, поэтому в основном мы, как зооволонтеры, 
имеем дело с животными-жертвами. Например, двух 
самцов мы забрали из вивария в нашем институте. Од-
ному где-то полтора года, а другой - на закате своих сил, 
достаточно старый, и только сейчас они стали более 
социализированными. Это произошло благодаря тому, 
что мы их приручали, общались с ними, а также посе-
лили их с другими, более социальными крысами. Так что 
сейчас эти двое более контактные , могут взять еду, по-
сидеть на руках. Не то, чтобы им это нравилось, но если 
нужно проводить какие-то манипуляции с обработкой, 
например,  теперь они могут немного потерпеть.

Иногда, конечно, бывает достаточно тяжело, случаи 
разные, животные все разные. То же самое, что и у собак: 
есть период, когда они изучают мир вокруг, познают 
страхи и начинают понимать, кто им враг, а кто друг.

…и собак. Дарья, кстати, упоминала, что они заботят-
ся еще и о трех собаках, одна из которых успешно прошла 
обучение и теперь может заниматься канис-терапией. 
Говорит, что это было несложно, потому что заниматься 
со своей маленькой собачкой они начали сразу же, как 
забрали к себе. Кроме того, сейчас Дарья проходит об-
учение на кинолога в нашем вузе, а раньше посещала и 

кружок таксидермии. 
Узнав обо всем 

этом, конечно, не-
вольно задаешься во-
просом, где взять до-
статочно финансов, 
чтобы не только кор-
мить собак, содер-
жать крыс и обеспе-
чивать им достойные 
условия для жизни, 
но еще и постоянно 
посещать различные 
кружки, вкладывать-
ся в свое развитие.

— Не могу ска-
зать, что в этом 

плане нам никто не помогает. Мои родители совершен-
но не против этого увлечения, да и бабушка очень любит 
и наших собак, и крыс, если у нее есть возможность, ста-
рается помочь. Иногда, например, приносит виноград со 
словами «Вам — сто грамм, а крысам — 300, — смеется 
Даша — В нашей семье нет тех, кто был бы против на-
ших животных. Да и я считаю, что это гораздо правиль-
нее, нежели вести какой-то другой образ жизни.

Шитье гамачков для крыс. Также мы узнали, что ос-
новной заработок у Даши сейчас — шитье гамачков для 
крыс.

— Я шью их как для наших крыс, так и на продажу. 
У нас уже есть много постоянных покупателей, которые 
время от времени берут гамачки для своих грызунов. Так-
же я сама делаю кормосмеси для крыс, то есть специаль-
ную сбалансированную смесь, которая соответство-
вала бы их потребностям. Крысам далеко не все можно, 
но не все люди об этом знают. Корма у нас тоже поку-
пают, причем не только омичи, мы отправляем смеси 
почтой и в  другие города. По поводу зооволонтерства, 

кстати. Мы часто отправляем гамачки волонтерам из 
других городов, недавно отправляли и в онлайн-зоопарк. 
Еще в нашей группе в ВК часто проходит розыгрыш этих 
гамачков.. Даже не знаю, что по этому поводу еще доба-
вить,  настолько к этому привыкли уже, что иногда даже 
не понимаешь, где грань.»

А как научиться шить, если никогда этого не делал?
— Шить я нигде и не училась, туториалы в интерне-

те и  все такое. Раньше я занималась пошивом фурсью-
тов на заказ, а теперь на это нет времени. Мое обучение 
шитью можно назвать «метод научного тыка», потому 
что пока я не пойму, что и как , мне ничего не поможет. 
Да, приходится портить метры ткани, но оно того 
стоит. 

Получается, что мы занимаемся просвещением лю-
дей в области содержания грызунов. Стараемся оту-
чить их от мыслей о том, что все крысы — подвальные, 
что крысы с красными глазами  — ядовитые. Понятное 
дело, что это не так, но иногда к нам действительно 
подходят с такими вопросами. Занимаемся дрессиров-
кой собак, зооволонтерством и пошивом разных штучек 
для животных.

Для людей, которые с этим не связаны, такое количе-
ство дел и обязанностей кажется немного пугающим. Но 
для тех, кто нашел в этом свое призвание, такой труд 
уже привычен. 

Стоит помнить, что животные — это большая от-
ветственность, а крысы с красными глазами не вредят 
здоровью!»

Мария Нохрина, 
студентка 3 курса ФВМ, СМС
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ДЕТСТВО, ОПА ЛЕННОЕ ВОЙНОЙ

И. Д. Кобяков — инженер-механик, доктор техниче-
ских наук, профессор. Список научных трудов И.Д. Ко-
бякова содержит более 250 наименований. Им получено 
более 30 авторских свидетельств и патентов. На област-
ном телевидении им проведено более 200 передач, по-
священных сельскому хозяйству. И.Д. Кобяков является 
инициатором создания музея культуры и быта крестьян 
Сибири. 

За многолетний творческий труд в 1995 году ему было 
присвоено звание лауреата журнала «Земля сибирская, 
дальневосточная». В 1999 году Указом Президента Рос-
сийской Федерации И.Д. Кобякову присвоено почетное 
звание «Заслуженный изобретатель Российской Федера-
ции». 

Предлагаем Вашему вниманию воспоминания 
Ивана Демидовича Кобякова, опубликованные в га-
зетах «Кировец» и «Неделя».

«…Что может помнить ребенок? Наверное то, что его 
более всего поражало, и то, что было повседневно.

Кобяков Иван Демидович родился в 1936 году 
в  многодетной семье из 13 человек в деревне Шарып 
Шушенского района Красноярского края. Отрывки из 
его воспоминаний мы предлагаем вашему вниманию, на-
верное, для многих детей того голодного времени они 
совпадут с собственными. Тогда жизнь была одинаковой 
для всех, у кого чуть получше, а у кого похуже, потому 
что одна на всех и беда. 

Зимой не то 42-го, не то 43-го года, долгими ночами 
мать чистила доморощенную картошку, из которой дела-
ли лапшу, а потом ее сушили. Сами же картошку не ели. 
Кушать можно было только картофельные очистки. Их 
варили, сушили, делали из них муку. Хлеб из такой муки 
был очень горьким на вкус. В огороде садили кукурузу, 
но все семена забирал уполномоченный. Полученного 
урожая не хватало, чтобы с ним полностью рассчитаться. 
Нам же оставались вылущенные початки. Мы их рубили, 
отвозили на мельницу и мололи муку, из которой готови-
ли желтые колобки и ели. То была страшная пища…. 

Дети собирали в поле колоски. Все собранное полага-
лось сдавать, а кто уносил домой, тех ловили, и в лучшем 

случае их стыдили на колхозных собраниях. У соседей 
было трое детей. Муж погиб на фронте. Когда пришел 
уполномоченный с распоряжением увести со двора ко-
рову — единственную кормилицу, женщина стала сопро-
тивляться, тогда ее просто отшвырнули в сторону….

Дети работали с 5–6 лет, случались голодные обморо-
ки. Трудились вместе со стариками и женщинами за по-
хлебку, которая представляла собой следующее. В котле 
на 10 ведер варили несколько картофелин и 2–3 горсти 
ржаной муки. Солили это варево лизуном для скота. Если 
тебе в чашку попадал кусочек картошки, то это было 
большим счастьем. Весной и летом ели траву: черем-
шу, пучки, саранку, чеснок, лук полевой, солодку... Тогда 
было много сирот и беспризорников. 

Нам очень хотелось учиться, но с учебы часто снима-
ли на работу. Многие работы были строго обязательны. 
Работать приходилось очень, очень много. 

Работа и голод, голод и работа — вот каким было дет-
ство тех мальчишек и девчонок. И дай Бог, чтобы люди не 
испытывали больше подобных лишений…». 

«Кировец», 4 мая 1995 года 
«…Первое рацпредложение И.Д. Кобяков подал еще 

совсем юным мальчишкой и даже получил за него «гоно-
рар». Война к тому времени только окончилась, мужиков 
не хватало и ребятишки трудились на колхозных полях 
вместе со взрослыми. 

С нами работала тетя Маруся. И каждый вечер, воз-
вращаясь домой, она уносила в ведерке немножечко 
супа своим ребятишкам. Причем всегда держала «посу-
ду» в руках. И я сказал ей как-то: мол, повесь лучше это 
ведерко на крюк, что к телеге приделан. Она и послуша-
лась на свою голову. Только отъехали, как наскочили на 
кочку, ведро угодило в спицы тележных колес. Разуме-
ется, суп расплескался, само ведро всмятку. А я получил 
вилашками (так у нас назывались «двурогие» вилы) по 
мягкому месту. Такой вот «гонорар» за первое «рацпред-
ложение». 

Но и после неудачного изобретательского дебюта 
пытливый ум Вани не знал ни покоя, ни отдыха. К приме-
ру, не давало ему спокойно спать отсутствие культурной 
жизни в селе. Ни тебе кино, ни даже радио… И мальчиш-
ка решил… снимать «мультики». Ради такого дела не по-
жалел даже крупную брюкву (а время то было голодное). 
Из этой брюквы да пузырька с керосином сделал само-
дельный кинопроектор, и «киностудия» заработала. Свет 
от горящего керосина выходил наружу сквозь отверстие 
в брюкве и падал на противоположную стену. А перед 
отверстием я помещал вырезанные из картона фигурки 
односельчан  — получился своеобразный театр теней, 
своего рода мультфильм. 

Впрочем, юному Ване довелось поработать и в «на-
стоящем кинематографе». Он, можно сказать, «снимал» 
сатирическую программу про колхозную жизнь  — сво-
еобразный киножурнал «Фитиль». Мальчишка рисовал 
на пленке сатирические картинки про местных пьяниц и 
лодырей, и эту пленку показывали селянам перед кино-
сеансом, когда в деревню приезжал передвижной кино-
театр. «За что и был бит не раз», — смеется Иван Деми-
дович…». 

Газета «Неделя», 
18 мая 2005 года 

Шиляев Вадим

КОБЯКОВ 
ИВАН ДЕМИДОВИЧ

доктор технических наук, 
профессор



Кировец, октябрь 2020 г.

11

75-ЛЕТИЕ ВЕЛИКОЙ ПОБЕ ДЫ

НОВОЕ ИМЯ НА ОБЕЛИСКЕ
53 года назад, 26 октября 1967 года, в Омском 

сельскохозяйственном институте имени С.М. Кирова 
состоялось торжественное открытие стелы в честь 
преподавателей, сотрудников и студентов, погибших 
в годы Великой Отечественной войны.

А начиналось все в далеком 1966 
году. 9 мая 1966 года состоялась тор-
жественная закладка памятника пре-
подавателям, сотрудникам и студен-
там института, погибшим в Великой 
Отечественной войне 1941–1945 гг. 
На проект был объявлен конкурс. 
Образована комиссия по сбору 
средств на строительство памятни-
ка. 24 мая 1966 года на общем собра-
нии научных работников, рабочих 
и служащих Омского сельскохозяй-
ственного института имени С.М. Ки-
рова по вопросу о строительстве 

памятника членам коллектива института, погибшим в Великой 
Отечественной войне, было принято решение: «В целях увеко-
вечения святой памяти рабочих, служащих, научный работни-
ков, студентов и, учитывая чрезвычайную важность воспита-
ния наших юношей и девушек на традициях и делах старшего 
поколения, общее собрание постановляет:

1. Воздвигнуть на территории института памятник – обе-
лиск.

2. На стройку памятника отчислять однодневный заработок 
работников института…».

Общественная комиссия по строительству памятника  — 
обелиска выражала глубокую благодарность Л.А.  Каргопо-
лову, И.А. Струполеву, А.П. Карицкому, В.И.  Козлову, В.А. 
Грико, А.С. Вахрамееву, В.А. Хлебович за активную работу по 
строительству памятника. 

Первоначально до мая 1995 года памятник был безымян-
ный. В год 50-летия Победы советского народа в Великой От-
ечественной войне на стеле были увековечены имена победи-
телей. Их было — 110. 

В 2011 году на обелиск было занесено имя младшего лейте-
нанта Немчинова Евгения Васильевича.

В начале 2020 года на имя ректора Омского 
ГАУ Оксаны Викторовны Шумаковой при-
шло письмо от Ермолаевой Светланы 
Юрьевны, в котором она просила восста-
новить справедливость и отдать дань памя-
ти достойному человеку — занести его имя 
на обелиск преподавателям, студентам и 
сотрудникам университета, погибшим на 
фронтах Великой Отечественной войны 
1941–1945 годов. Имя этого человека  — 
Воробьёвский Юрий Александрович.
15 строк из автобиографии студента 1 кур-

са гидромелиоративного факультета Юрия Воробьёвского, 
написанной 22 ноября 1936 года, в которых он обозначил ос-
новные моменты из своей 18-летней жизни.

«По национальности русский, гражданин СССР, беспартий-
ный. Имею среднее образование в объеме 10-летки, которую 
окончил в 1936 году. Профессии не имею. Холост. Живу на иж-
дивении родителей…».

Юрий Александрович, 1918 года рождения, в 1936 году 
поступил на первый курс гидромелиоративного факультета 
Омского сельскохозяйственного института имени С.М. Кирова. 

30 июня 1941 года окончил 
теоретическое обучение. Не 
получив диплома об оконча-
нии вуза, Юрий Александро-
вич был призван Сталинским 
РВК в Красную Армию. 

Погиб 12 июля 1943 года в 
селе Ульяново, Орловской об-
ласти. Там же Юрий Алексан-
дрович и похоронен.

И сегодня имя гвардии-
лейтенанта Воробьёвского 
Юрия Александровича вы-
сечено на стеле-обелиске па-
мяти нашего университета.

На стеле высечено 112 
имен преподавателей, со-

трудников и студентов, погибших на фронтах Великой Отече-
ственной.

2020 год, год 75-летия Победы Советского народа в  Вели-
кой Отечественной войне, в нашей стране в соответствии с 
указом Президента РФ В.В. Путина объявлен годом Памяти и 
Славы. Университет отдал последний долг нашему выпускнику, 
память о нем навеки будет запечатлена в граните и в памяти 
благодарных потомков.

Совет ветеранов Омского ГАУ, 
Волонтерский отряд «Память»
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ФОТОМГНОВЕНИЯ

Фото обложки: Светлана Кондрак, студентка 2 курса ФВМ
Рисунки: Елизавета Тарасова, студентка 2 курса ФВМ
На обложке: с обручем — Анна Криницкая, с кубком — Евгения Данилова, с мячом — Антон Мищенко, с лыжами — Андрей Лутченков, с гантелей — Александр Коровкин,  
с булавами — Надежда Ефремова, с мячом — Анна Мамонтова

Примите самые искренние 
поздравления с юбилеем!

В чудесный праздник, юбилей,
Все от души вас поздравляют,
Улыбки добрые друзей
Пусть вас сегодня окружают!

И будут светлыми года,
И все исполнятся желанья!
Здоровья, радости всегда,
Счастливой жизни, процветанья!

6 октября 
Сергей Федорович Мелешков, 
доктор ветеринарных наук, 
профессор кафедры диагностики, 
внутренних незаразных болезней, 
фармакологии, хирургии и акушерства 

28 октября 
Елена Вильевна Коцур, 
старший преподаватель 
кафедры землеустройства

Столыпин Пётр Аркадьевич. 
Бюст расположен у входа научной библиотеки ОмГАУ. 

Автор: @petrov.7070

Пруд у аграрного университета 
Автор: Кристина Полянская

Утро в аграрном.
Автор: Сергей Морозов


